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В Прикамье почти не осталось крупных промыш-
ленных активов для поглощения. По мнению 
экспертов рынка M&A, большинство местных 
предприятий были скуплены в девяностые годы 
и работают уже в составе федеральных холдин-
гов. «Прикамские активы давно нашли своих 
конечных покупателей. Рынок перераспределял 
их от пермских владельцев к олигархии — либо 
перекупщикам в интересах олигархии», — счита-
ет генеральный директор Зао «инвестирование и 
управление» артем Шилков.
Сейчас крупные сделки с пермскими активами 
возможны между российскими холдингами, по-
лагает господин Шилков. Например, в 2012 году 
пермский химкомбинат «Минеральные удобре-
ния» был перекуплен «Уралхимом» дмитрия 

Мазепина у структур «СиБУРа». такие сдел-
ки — гораздо более редкое явление, чем скуп-
ка активов у местных владельцев, ведь наряду 
с финансовым ресурсом олигархи обладают и 
политическим доминированием. «Пермские вла-
дельцы были более сговорчивыми, поскольку 
перед ними стояла дилемма: либо ты продаешь 
бизнес, либо его у тебя отберут с помощью адми-
нистративного ресурса», — объясняет господин 
Шилков. У российских вертикально интегриро-
ванных холдингов теперь одинаковый набор от-
ветных действий, включая использование связей 
с правоохранительными органами, судами, орга-
нами власти. Это еще одна причина отсутствия 
крупных сделок на рынке M&A в Прикамье, по-
лагает артем Шилков.

КАК зАКАЛяЛся КАЛий ключевой актив 
в Пермском крае и крупнейший налогоплатель-
щик региона — «Уралкалий» в 2013 году сменил 
собственников. Эта сделка стала крупнейшей в 
регионе в прошлом году.
«Уралкалий» — «краеобразующий» актив для 
пермского бизнеса: его владелец автоматически 
становится в регионе влиятельным предпринима-
телем. Все акционеры компании помимо развития 
основного производства попутно занимались по-
строением в Пермском крае собственного хол-
динга, скупая различные непрофильные активы.
до конца 2013 года основным акционером 
«Уралкалия» был фонд российского пред-
принимателя и сенатора Сулеймана керимова 
Suleyman Kerimov Foundation. Сенатор с группой 

КупиТь ДО ДНА РыНОК сЛияНий и пОгЛОщЕНий 
(M&A) в пРиКАмьЕ в пРОшЛОм гОДу фАКТичЕсКи зАТих: 
зА исКЛючЕНиЕм ОбщЕНАциОНАЛьНОй сДЕЛКи НОмЕР 
ОДиН пО пРОДАжЕ «уРАЛКАЛия» сЕРьЕзНых M&A зДЕсь НЕ 
пРОизОшЛО. ОДНАКО, КАК выясНиЛ G, смЕНА вЛАДЕЛьцЕв 
гЛАвНОгО КРАЕвОгО АКТивА мОжЕТ ДАТь ТОЛчОК НОвым 
сДЕЛКАм — в пЕРмсКий КРАй пРишЕЛ НОвый ОЛигАРх 
михАиЛ пРОхОРОв, КОТОРый пОсТАРАЕТся РАсшиРиТь свОЕ 
вЛияНиЕ в РЕгиОНЕ. ВЯчЕСЛАВ СухАНОВ

пРОйТи пО КРАю
«в перми ничего не происходит», — напи-
сал один из известных бизнесменов 
недавно. Да, действительно, год прошел 
без особых сенсаций и судьбоносных 
решений. Это был скорее год обсуждений 
и раздумий.
На первый взгляд в крае в 2013 году вооб-
ще ничего существенного не случилось. 
самые крупные проекты, вопросы по реа-
лизации которых тянутся из года в год, так 
и не сдвинулись с мертвой точки. Аэропорт, 
зоосад, галерея — как говорится, и ныне 
там. проблемы, с ними связанные, переш-
ли в 2014 год. в то же время очевидно, что 
именно эти проекты были главными 
информповодами ушедшего года. словно 
весь год мы только о них и говорили: кру-
глые столы, общественные слушания, 
заседания, согласования. А к концу года у 
нас кроме протоколов ничего не осталось 
— оказывается, весь год мы о них только 
говорили. в целом мы вернулись к тому, с 
чего начинали прошлый год.
с другой стороны, анализ сделок с перм-
скими активами в 2013 году показал, что 
бизнес все еще находит пермь привлека-
тельной. Крупные бизнесмены приходят, 
скупают акции, инвестируют в производ-
ство. Они не рассуждают, не обсуждают, ни 
у кого не спрашивают. Они что-то делают. 
Но все это возможно, только если ни у кого 
ничего не спрашивать, а то все проекты 
легко «заговорить». Так, например, было с 
аэропортом. по большому счету, пермя-
кам все равно, кто будет его строить. все 
знают, что строить его пора. Так, например, 
уважаемое агентство «Авиапорт» провело 
исследование среди 20 российских аэро-
портов. им присуждались звезды по ана-
логии с гостиницами. пять звезд не полу-
чил никто. Так что если посмотреть с этой 
стороны, то наши две звезды — это сере-
дина. Не самая лучшая середина, но все-
таки и не ужас-ужас. Эксперты сделали 
вывод: «инфраструктурные проблемы 
настолько очевидны, что не может быть и 
речи о качественном росте без ввода в 
эксплуатацию новых аэровокзальных 
комплексов».
Но процедура отбора инвестора, прове-
денная в прошлом году, показалась 
непрозрачной. Если в 2014 году проведут 
новый конкурс, не факт, что все будут на 
100% уверены в его чистоте.
Единственным плюсом в этой истории 
может быть то, что мы получили колос-
сальный опыт, научились на своих ошиб-
ках, все наконец-то обсудили. Ну а самое 
главное: глядя на то, как крупные олигархи 
бьются за пермские активы, начинаешь 
понимать их реальную стоимость. поэто-
му вполне оправданно нежелание прода-
вать все наши богатства дешево. Так что 
будем считать, что 2013-й был подготови-
тельным годом к большим проектам.

КЛючЕвОй АКТив в пЕРмсКОм КРАЕ — «УРАЛКАЛий» — в 2013 гОДУ смЕНиЛ сОбсТвЕННиКОв

в пРиКАмьЕ пОчТи НЕ ОсТАЛОсь КРупНых пРОмышЛЕННых АКТивОв 
ДЛя пОгЛОщЕНия. пО мНЕНию эКспЕРТОв РыНКА M&A, бОЛьшиНсТвО 
мЕсТНых пРЕДпРияТий быЛи сКупЛЕНы в ДЕвяНОсТыЕ гОДы и 
РАбОТАюТ ужЕ в сОсТАвЕ фЕДЕРАЛьНых хОЛДиНгОв


